
Mercado penquista: Serviu 
presentará propuesta al Gore 
por recursos para expropiar

CENTRO COMERCIAL DE CONCEPCIÓN INCENDIADO EN 2013

Editorial: Nueva arremetida ecológica eN coroNel

Directora regional aseguró que dineros son claves para continuar estudio de diseño.
La restauración del Mercado 
de Concepción se ha visto 
envuelta en múltiples com-
plejidades. Y es que, primera-

mente, el Gobierno Regional 
del Biobío (Gore) no contaría 
con recursos suficientes para 
financiar la expropiación de 

la nave central del emblemá-
tico edificio, esto debido a 
que habrían usado dineros 
comprometidos para pagar 

otros proyectos. El principal 
argumento del gobernador 
regional, Sergio Giacaman, 
es que mientras no esté clara 

la gobernanza del centro 
comercial, desde el Gore no 
entregarán los fondos.
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Por un año se extenderá construcción del nuevo 
Servicio de Quemados del H. Regional: $4 mil millones
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Verba volant scripta manent

#FUETENCENCIA

ENFOQUE

Buen trato en la 
contienda

Construir educación 
pública: tarea nacional

A poco más de un mes de las 
elecciones primarias, se estrecha 
el escenario, y las propuestas y 
el diálogo se vuelve más áspero. 
Cada evento de la contingencia 
nacional e internacional, ya sean 
viajes, informes o investigaciones 
judiciales, se transforma en una 
oportunidad de protagonismo 
para los candidatos, como si se 

Cada 15 de mayo se celebra el Día 
Internacional de las Familias, una 
conmemoración instaurada en 1993 
por la Asamblea General de las Na-
ciones Unidas y que se celebra oficial-
mente desde 1994. Esta conmemora-
ción motivó que tanto instituciones 
públicas, como fundaciones y usua-
rios de “X”, expusieran sus reflexiones 
en la mencionada red social.

Florencia Alvez Marín
Abogada Colectiva Justicia en 
Derechos Humanos

Ramón Jara Zavala 
Director Ejecutivo SLEP Andalién 
Costa

Diario Concepción

vante y necesario para Chile. Las 
razones para inclinarse por una u 
otra candidata o candidato pue-
den ser muy diversas, como lo es 
este territorio que compartimos. 
Sin embargo, hay elementos que 
la ciudadanía debiese exigir a las y 
los candidatos transversalmente, 
pues sustentan la democracia y la 
convivencia en sociedad.

En tiempos de debate y 
elecciones, el buen trato se 
revela no solo como un acto 
de respeto, sino como un 
pilar esencial para sostener 
nuestra convivencia democrática. 
Como afirmaba Hannah Arendt, 
somos iguales y distintos. Si no 
fuéramos iguales, ni el diálogo, ni 
el entendimiento ni la planifica-
ción de un futuro común serían 
posibles. Y si no fuéramos distin-
tos, el diálogo y el discurso para 
entendernos serían innecesarios.

El buen trato en la arena polí-
tica constituye un gran desafío. 

No basta con declarar perma-
nentemente preocupación por una 
educación de calidad. Construir 
una nueva forma de hacer educa-
ción pública implica tomar decisio-
nes técnicas, legislativas, políticas y 
presupuestarias de corto, mediano 
y largo plazo que ubique en el cen-
tro del quehacer a los estudiantes 
y sus familias con sus expectativas 
de un mejor futuro en el desarrollo 
de sus proyectos de vida. La tarea 
de todos los agentes públicos es lo-
grar que la Escuela y el Liceo 
respondan con el mayor nivel 
de eficiencia a las expectativas 
de estudiantes y sus familias. 
No todos pueden elegir el es-
tablecimiento donde educar a sus 
hijos. Debemos reconocer -como la 
evidencia indica- que no todos los 
estudiantes en Chile parten desde 
el mismo lugar y que, por lo tanto, 
no basta con declarar la igualdad 
de oportunidades: hay que cons-
truirla, sostenerla y financiarla. En 
este punto el Estado de Chile tiene 
comprometida su palabra y acción.

Desde la entrada en funciona-
miento del Servicio Local de Edu-
cación Pública Andalién Costa, nos 
hemos empeñado en levantar un 
diagnóstico en terreno del estado 
de la infraestructura escolar en los 
establecimientos educacionales pú-

blicos de las comunas de Lota, Co-
ronel, Santa Juana y San Pedro de 
la Paz, constatando que muchas de 
nuestras escuelas y liceos necesitan 
mejoras urgentes en su infraestruc-
tura. Como nuevo sostenedor esta-
mos trabajando arduamente para 
mejorar estas condiciones, para no 
afectar el aprendizaje, la permanen-
cia, la convivencia diaria y el senti-
do de pertenencia de la comunidad 
educativa con su establecimiento. 
Con todo, el desafío es grande, por 

lo que debemos avanzar como 
país en que las escuelas públi-
cas sean el principal espacio 
de desarrollo de todos sus 
estudiantes. Esta realidad se 

agrava en zonas como la Isla Santa 
María, donde las dificultades lo-
gísticas encarecen las soluciones y 
alargan los plazos. También escue-
las rurales como Los Quiques, Es-
pigado en Santa Juana sufren de la 
lejanía y la distancia de la vida rural. 
Pero que algo sea difícil no significa 
que sea imposible y que no se pue-
de modificar la realidad. Se puede. 
Siempre se puede. Los niños, niñas y 
jóvenes de la isla; como todos nues-
tros establecimientos del territorio 
no pueden seguir esperando. Pos-
tergar intervenciones en su infraes-
tructura es postergar su derecho 
a aprender en condiciones justas, 

El adversario no es un contrin-
cante, sino un interlocutor que 
refleja nuestras ideas desde otras 
perspectivas. Aborda el mismo 
conflicto, proponiendo otras so-
luciones. Esperamos que, más que 
destruir el argumento del otro, el 
esfuerzo de quienes aspiran a ser 
Presidentes/as de la República 
radique en encontrar puntos de 

acuerdo. No trata de conven-
cer, sino de comprender.

Quien se ejercita en tratar 
bien a los demás, a los que 
piensan distinto, se esforzará 

a su vez por comprender a los que 
están en silencio, a quienes alber-
gan sentimientos de rabia o resen-
timiento, e incluso a quienes apa-
rentemente no manifiestan nada. 
Solo quien trata bien puede dar el 
paso siguiente, que es compren-
der las razones del otro. Practicar 
el buen trato es un acto de valen-
tía, y una verdadera declaración 
de paz.

próxima discusión presupuestaria 
para el año 2026. Como país, tene-
mos que estar a la altura del desafío 
que significa garantizar el derecho 
a una educación digna y de calidad 
para todos, sin importar su código 
postal.

El presupuesto 2026 no es solo 
una cifra: es una señal política y éti-
ca. La educación pública enfrenta 
una disyuntiva:  Si vamos a seguir 
administrando carencias o si va-
mos, por fin, a comprometernos 
con una transformación real, im-
portante y oportuna. La educación 
pública no puede seguir esperando. 
Porque cuando el Estado llega tarde 
a la escuela, llega tarde a la vida de 
quienes más lo necesitan.
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seguras y confortables. 
A esto se suma una demanda ur-

gente por fortalecer la convivencia 
escolar. No podemos seguir abor-
dando problemas complejos con 
soluciones mínimas. Se necesitan 
profesionales capacitados, equi-
pos de apoyo robustos, programas 
preventivos reales, y, sobre todo, 
tiempo para que las comunidades 
educativas puedan reconstruir 
confianza y vínculos. Todo eso 
también requiere un presupues-
to adecuado para intervenciones 
oportunas.

El futuro de 20.001 niñas, niños, 
jóvenes y personas adultas de Santa 
Juana, Lota, Coronel y San Pedro de 
la Paz depende directamente de la 

tratara de escenarios montados 
para que jueguen su papel y luz-
can sus prioridades, argumentos 
y razones.

En esta puesta en escena, los 
destinatarios de estas trabajadas 
perfomances somos nosotros, que 
observamos, analizamos y decidi-
mos nuestro voto, según coincidan 
o no con lo que consideramos rele-

Fundación Integra Chile
@F_integra
Hoy reconocemos a las familias en su di-
versidad, destacando el rol fundamental 
que desempeñan en el cuidado, educa-
ción, protección, y bienestar de niñas y 
niños.

ADRA CHILE @ADRACL
Hoy es el Día Internacional De Las Fa-
milias. Celebramos a todas las familias 
que cuidan y protegen, especialmente a 
quienes abren su hogar como Familias 
de Acogida. Gracias por transformar 
vidas con amor.

Mari Loli Pellón @MariLoliPellon
El Día Internacional de las Familias se 
celebra el 15 de mayo de cada año desde 
1994. Esta fecha fue proclamada en 1993 
por la Asamblea General de las Naciones 
Unidas, haciendo eco de la importancia 
que la comunidad internacional otorga 
a las familias. El Día Internacional de las 
Familias es una ocasión propicia para 
promover la concienciación y un mejor 
conocimiento de los procesos sociales, 
económicos y demográficos que afectan 
a este importante núcleo de la sociedad.

Miles Chile @MilesChile
Hoy es el Día Internacional de las Fami-
lias. Y en Chile, aún tenemos una deuda 
pendiente: que todas las formas de familia 
sean reconocidas y protegidas por igual.

JUNJI Chile  @JUNJI_Chile
Para Junji cada familia cumple un rol 
protagónico en el desarrollo de niños y 
niñas. Este trabajo conjunto es funda-
mental para ofrecer una educación pú-
blica más inclusiva, enriquecedora y de 
calidad. Feliz Día Internacional de las 
Familias.

Fundación Aguirre, Azuela, Chávez, 
Jáuregui. @Fundacion_AACJ
En ellas aprendemos lo que es el amor, la 
justicia, la responsabilidad y la libertad. 
Son el primer entorno donde se forman 
los principios que sostienen una vida 
digna. Sanar la descomposición social 
exige volver la mirada a casa: ser nuestra 
mejor versión como ejemplo para nues-
tros hijos, y vivir con gratitud hacia quie-
nes nos formaron.
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS

EDITORIAL

Durante décadas Coronel ha buscado 
una serie de caminos y alternativas para 
hacer frente a la delicada situación 
ambiental que aqueja a la comuna. Si 
bien hubo un alivio con el cierre de las 
termoeléctricas de Bocamina I y II, la 
situación sigue latente.

Nueva arremetida ecológica en 
Coronel

Conectar con propósito

Señora Directora:
 En este Día Mundial del Internet no 

basta con referirse a la velocidad, datos 
o redes. Hoy más que nunca debemos 
hablar del propósito de estar conecta-
dos, especialmente en escuelas rurales. 
Allí donde antes no había conexión, hoy 
emergen espacios de colaboración, pro-
yectos con sentido y aprendizajes signifi-
cativos, donde la tecnología se vuelve un 
medio y no un fin. Y es que conectar a una 
escuela ubicada en un lugar alejado no es 
solo habilitar una señal Wi-Fi: es abrir un 
portal hacia el futuro de la educación.

El proyecto “Aulas sin límites” de Ense-
ña Chile encarna esta convicción, lo que 
comenzó como un esfuerzo por reducir 
la brecha digital, se ha transformado en 
una iniciativa que resignifica el uso de la 
tecnología en comunidades educativas, 
a través de una visión compartida que 
pone a las y los estudiantes en el centro 
de su aprendizaje, a docentes como guía y 
a la comunidad como sostén para impul-
sar el cambio.

Sin embargo, llevar la tecnología y 
conectividad a las salas de clases no 
sería posible sin el compromiso de las y 
los profesores que se han atrevido a in-
novar, aprender de nuevo y a integrar lo 
digital con lo humano, con el fin último 
de mejorar los aprendizajes fundamen-
tales. Son ellos quienes, junto a sus co-
munidades y líderes, han sostenido esta 
transformación.

urante décadas Coronel ha buscado una 
serie de caminos y alternativas para ha-
cer frente a la delicada situación ambien-
tal que aqueja a la comuna. Si bien hubo 
un alivio con el cierre de las termoeléctri-

cas de Bocamina I y II, la situación sigue latente.
 Ahora, la Municipalidad anunció que luego de 9 

años se reintegra al Consejo para la Recuperación 
Ambiental y Social (CRAS), instancia que forma 
parte del Plan de Recuperación Ambiental y Social 
(PRAS) del Ministerio del Medio Ambiente.

Esta decisión, calificada como “histórica” por el 
jefe comunal subrogante, Javier Valencia, busca no 
solo reincorporarse al proceso, sino también liderar 
su transformación hacia una “Mesa de Transición So-
cioecológica Justa”.

“El alcalde Boris Chamorro toma la decisión de ser 
parte del CRAS en el propósito de salir de esta zona 
de sacrificio y pasar a una zona de restauración am-
biental”, explicó Valencia, quien remarcó que uno de 
los primeros pasos será “la renovación del denomina-
do CRAS social”, es decir, la elección de nuevas orga-
nizaciones civiles que representen a la comunidad en 
esta instancia de gobernanza.

Desde 2016, el municipio había optado por margi-
narse de este órgano, cuestionando la representati-

D
vidad de las organizaciones sociales y la falta de vo-
luntad política para avanzar en soluciones concretas 
como el cierre de termoeléctricas o la descontami-
nación del aire y los humedales. Durante esos años, 
Coronel desarrolló diagnósticos propios, como el Ca-
bildo Ambiental de 2017 y la creación de su Dirección 
de Medio Ambiente en 2018.

Desde el Ministerio del Medio Ambiente, el seremi 
confirmó que este proceso se enmarca en la Estra-
tegia Nacional de Transición Socioecológica Justa. 
“Lo que hicimos fue llamar al municipio a ser parte 
de este proceso de renovación de la gobernanza del 
CRAS, incorporando nuevos actores del mundo so-
cial, productivo y académico”, detalló.

Por eso toma más relevancia la determinación. 
Pues estamos frente a un nuevo mecanismo que, 
cómo manifestó la casa edilicia, busca dejar de ser 
una Zona de Sacrificio y así comenzar a escribir un 
nuevo capítulo en la historia de la ciudad.

Hoy el internet nos permite reafirmar 
una visión común: la educación pública, 
rural y con identidad puede ser sin lími-
tes. Continuaremos trabajando unidos 
hasta que, sin importar el lugar donde 
nuestras y nuestros estudiantes nacen, 
pueda alcanzar sus sueños y construir un 
futuro con propósito.

Carlos Ramos
Enseña Chile

Día mundial de Reciclaje

Señora Directora:
 El 17 de mayo de 2016, se promulgó 

la Ley de Reciclaje y Responsabilidad 
Extendida del Productor (REP), que en 
lo esencial obliga a fabricantes e impor-
tadores de seis productos prioritarios a 
recuperar un porcentaje de ellos una vez 
que terminan su vida útil (es decir, cuan-
do se transforman en residuos).

Chile genera 17 millones de toneladas 
de residuos al año, de las cuales 7 millo-
nes corresponden a residuos domicilia-
rios. De estos últimos, sólo el 10% se re-
cicla. Con esta nueva Ley se espera llegar 
al 30% en 5 años. Para lograr el objetivo, 
no sólo los productores se verán involu-
crados, sino que también empresarios, 
consumidores y quienes gestionan los 
residuos.

La Ley REP se inscribe dentro de un 
proyecto sobre Política de Gestión Inte-
gral de Residuos sólidos, aprobado por 
el Consejo de Ministros de la Comisión 

Nacional de Medio Ambiente CONAMA 
en 2005. En este proyecto se menciona la 
Responsabilidad Extendida del Produc-
tor como un concepto de suma relevan-
cia para la reglamentación de residuos 
en la Unión Europea y otros países de la 
Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económicos OCDE.

La OCDE realiza evaluaciones de des-
empeño ambiental (Auditorias) a sus 
miembros, estos informes han señalado 
la necesidad de mejorar la gestión de re-
siduos y el reciclaje ya que han compro-
bado una baja tasa de reciclaje, “Chile se 
encuentra entre los países de la OCDE 
con menor tasa de reciclaje”, generando 
un problema de gestión de residuos y 
contaminación ambiental. Desde el aná-
lisis de la REP, que se creó para fomentar 
el reciclaje, si bien está funcionando, pero 
no con la celeridad que se espera.

Actualmente el informe evidenció una 
serie de faltas, las que se podrían mejo-
rar optimizando políticas que al parecer 
no fueran directamente involucradas, 
pero sí lo son, como por ejemplo la po-
lítica urbana y la ordenanza general de 
urbanismo y construcciones OGUC, que 
podría incluir en el diseño de casas y de-
partamentos elementos que facilitaran 
la separación de residuos, especialmente 
los orgánicos de los no orgánicos, lo an-
terior mejoraría la eficiencia del proceso 
de reciclaje.

Jadille Mussa
U.Central

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con 
espacios vía email a:

La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del 
remitente y su número de teléfono.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente
la ident idad del autor de la 
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando 
ulterior responsabilidad.

La Dirección se reserva el derecho 
de seleccionar, extractar, resumir 
y titular las cartas recibidas, sin 
explicación alguna y evitando 
cualquier discusión con el 
remitente.

contacto@diarioconcepcion.cl

Cochrane 1102, Concepción
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Política

Centro ComerCial de ConCepCión

Mercado Central: Serviu presentará 
propuesta al Gore para obtener los 
recursos necesarios para expropiar

 La restauración del Mer-
cado de Concepción se ha 
visto envuelta en múltiples 
complejidades. Y es que, 
primeramente, el Gobierno 
Regional del Biobío (Gore) 
no contaría con los recursos 
suficientes para financiar 
la expropiación de la nave 
central del emblemático 
edificio, esto debido a que 
habían usado dineros com-
prometidos para pagar otros 
proyectos.

El principal argumento 
entregado por el gobernador 
regional, Sergio Giacaman, 
es que mientras no esté cla-
ra la gobernanza del centro 
comercial, desde el Gore no 
entregarán los fondos.

Consultados por Diario 
Concepción, desde el Servi-
cio de Vivienda y Urbaniza-
ción, organismo encargado 
de ejecutar la restauración 
del espacio, a través de su 
directora en Biobío, María 
Luz Gajardo, explicaron que 
la propuesta de modelo de 
gobernanza del espacio de 
comercial es parte del Es-
tudio de Diseño que se está 
realizando, que está proyec-
tado que termine en 2027. 
Posteriormente, debe ser 
aprobada por el Gore como 
organismo mandante.

“Es parte del propio estu-
dio que estamos realizando, 
que debería concluir el año 
2027, tiene que incorporar 
una propuesta o modelo de 
gobernanza. ¿Por qué digo 
propuesta o modelo? Por-
que, en definitiva, aquí el 
mandante, el que financia, 
el que en definitiva toma la 
decisión de decir ‘este es el 
modelo con el que yo estoy 
de acuerdo”, dijo María Luz 
Gajardo.

Considerando aquello, la 

no podemos hacer, podemos 
continuar con tranquilidad 
el estudio y diseño que esta-
mos llevando a cabo. Y por 
otro lado, podemos hacer al-
gunas medidas de orden, de 
resguardo y de seguridad”.

Cabe recordar que, de un 
total de 34 lotes —con un 
costo de $17.626 millones—, 
la expropiación de la nave 
central corresponde al más 
caro ($6.700 millones), y su 
gestión estaba planeada 
para el segundo semestre 

de este año. Debido a eso se 
acordó dividir el proceso en 
tres etapas.

“La propuesta que noso-
tros esperamos exponer dice 
relación con hacer un conve-
nio de uso dentro de las limi-
taciones que el Monumento 
Nacional nos exige dentro de 
las condiciones en que la es-
tructura está, de modo que 
puedan realizarse visitas 
guiadas, puedan realizarse 
exposiciones”. 

“En fin, actividades muy 

marcadas en el tiempo y en 
el espacio que pudieran dar 
cuenta de la necesidad de 
la ciudadanía de conocer y 
usar la nave central del Mer-
cado. Llamémoslo una ges-
tión temporal, una gestión 
limitada en el tiempo y con 
finalidades muy determina-
das”, afirmó la directora re-
gional del Serviu.

Sobre la necesidad de rea-
lizar prontamente las expro-
piaciones, Gajardo enfatizó 
que “el seguir adelante con 

Aníbal Torres Durán
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

FOTO: carOlina echagüe m.

$6 mil 
700 millones

corresponden al punto 
de la nave central.

El Servicio de Vivienda y Urbanización explicó la necesidad de contar, 
prontamente, con los dineros para poder iniciar el proceso. Según argumentó la 
directora regional, aquello es clave para continuar con el estudio de diseño.

idea desde el Serviu es defi-
nir un mecanismo de uso del 
espacio durante un tiempo 
intermedio, en lo que se rea-
liza el estudio de diseño que, 
según explicó Gajardo, re-
quiere de la primera etapa de 
expropiación. En específico, 
lo que propone el Serviu Bio-
bío es un “convenio de uso”.

Sobre aquello, manifestó 
que “cuando nosotros expro-
piamos y podemos entrar al 
Mercado, a la nave central 
del Mercado, cuestión que ya 
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el estudio o el diseño implica 
que tendremos que realizar 
algún tipo de medición y 
estudios sobre el terreno. Si 
no tenemos la posesión ma-
terial del terreno, eso va a ser 
muy complicado. Por ejem-
plo, para una mecánica de 
suelo que está programada 
en septiembre de este año,  
no se puede ingresar”

Desde el Consejo de Monu-
mentos Nacionales (CMN), 
institución que tiene la tui-
ción del centro comercial 
penquista debido a que es un 
Monumento Histórico, todas 
las intervenciones que se bus-
quen realizar en el inmueble 
deben contar con la autoriza-
ción previa del Consejo. 

Sobre la autorización para 
la reconstrucción del merca-
do, el encargado de la Oficina 
Técnica Regional de la Secre-
taría Técnica del CMN, Or-
leans Romero precisó que “se 
está trabajando en una pro-
puesta de diseño, la cual aún 
no ha concluido y deberá ser 
sometida a la autorización 
del CMN, según lo contempla 
la normativa vigente”.

Bajo ese mismo contexto, 
Orleans Romero comple-
mentó que “para reducir la 
incertidumbre de esta eta-
pa futura e involucrar a los 
actores relevantes en todo 
el proceso de diseño, Serviu 
Biobío ha incorporado al 
CMN desde la elaboración 
de las bases de este proyecto, 
generando además instan-
cias de retroalimentación a 
medida que avanzan las eta-
pas de la licitación”. 

Asimismo, Romero preci-
só que el Consejo vela por la 
conservación de los atributos 
y valores que convierten a 
este inmueble en Monumen-
to Histórico y que, finalmen-
te, “se expresan en elementos 
tangibles del Mercado”.

Gore Biobío
El gobernador, Sergio Gia-

caman, tras ser consultado 
por los cuestionamientos en 
torno a la espera del traspa-
so de los recursos para las 
expropiaciones en el mer-
cado, mantuvo su postura y 
respondió que “la gran pre-
gunta es cuál va a ser la go-
bernanza de este proyecto, 
es decir, cómo se sostiene en 
el tiempo. Y la segunda pre-
gunta es qué se va a hacer 

mientras no esté el diseño, 
que son tres años de trabajo 
de diseño”.

Giacaman planteó que “si 
es urgente expropiar aho-
ra, díganme en qué vamos 
a usar ese espacio que está 
en pleno centro de la ciudad 
para darle un uso que le sir-
va a los ciudadanos y, por su-
puesto, nos ayuda a mejorar 
la calidad de vida de quienes 
participan del comercio, 
quienes viven en el centro de 
Concepción”.

Igualmente, Giacaman 
confirmó la realización de 
una reunión de trabajo en 
conjunto con todos los ac-
tores involucrados en la res-
tauración del espacio comer-
cial, donde también el Serviu 
espera plantear la propuesta 
del convenio de uso.

“Sobre la gobernanza y 
sobre el uso, que tenemos 
reunión el día lunes, noso-
tros estamos absolutamente 
disponibles a llevarlo a una 
modificación presupuesta-
ria, pero la gran pregunta es 
qué vamos a hacer y cuál es 
la gobernanza. Eso es algo 
que hay que resolver con 
urgencia porque una de las 
grandes dudas de la ciuda-
danía es sobre el uso de los 
recursos públicos”, agregó.

“Si nosotros llegamos y 
entregamos $7 mil millones 
para una primera etapa de 
la expropiación del mercado, 
que no se va a usar en nada 
más que expropiar, y ese te-
rreno va a quedar ahí, aban-
donado como está, claramen-
te eso aumenta el malestar”, 
cerró el gobernador regional.

OPINIONES
twitter @diarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl
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DECRETO Nº 28 – CT – 2025

1. Deróguese el Decreto n°25 – cT – 2025  de fecha 7 de mayo de 2025.

2. Dispónese la modificación del tránsito vehicular de las vías que se indican, desvíos de tránsito 
del Transporte Público que se señalan y cierres de calles según se indica, con el objeto de que 
la empresa Obrascon huarte lain S.a. rUT: .59.059.340-0 efectúe obras concernientes a la eje-
cución del proyecto “Terminación Puente Bicentenario, Tercera etapa”.

3. Dispónese para tal efecto que los servicios de transporte público que se señalan, deberán 
desviarse según se indica a continuación:

4. Dispónese cerrar a circulación de tránsito vehicular la siguiente calle en fecha que se indica:
   a) av. Padre hurtado entre las calles cochrane Poniente y Pedro de Valdivia desde el día 19 de 
mayo hasta el día 9 de junio de 2025.

5. Dispónese modificar el sentido de tránsito de las siguientes calles en fecha que se indica:
   b)av. arturo Prat entre calle cochrane y av. Pedro de Valdivia estableciendo la bidireccionali-
dad en dicho tramo, desde el día 19 de mayo hasta el día 9 de noviembre de 2025.
  c) cochrane Poniente (ex eleuterio ramírez) entre calle av. Padre hurtado y av. arturo Prat 
estableciendo el sentido unidireccional inverso al actual, es decir, de poniente a oriente, desde 
el día 19 de mayo hasta el día 9 de noviembre de 2025.

6. establécese que la empresa Obrascon huarte lain S.a., deberá confeccionar, instalar y man-
tener durante la faena, toda la señalización que dispone el capítulo 5 del manual de Seña-
lización de Tránsito del ministerio de Transportes y Telecomunicaciones. adicionalmente, se 
deberá otorgar todas las facilidades a vehículos policiales, de emergencias, residentes, carga y 
descarga de locales comerciales si los hubiere, como también condiciones de desplazamiento 
seguro a los peatones, manteniendo confinadas las áreas de faenas.

7. las presentes disposiciones regirán a partir de las 11:00 hrs. del día lunes 19 de mayo de 2025.

8. los desvíos señalados se autorizan hasta el día indicado según corresponde en el marco del 
presente Decreto.

9. Se deja establecido que se exceptúa en este caso el pago de los derechos establecidos en 
el numeral 5 del artículo 6 de la ordenanza n°1 del 21/10/2018 de Derechos municipales, por 
tratarse de una obra de interés municipal.

10. Dispónese que la empresa Obrascon huarte lain S.a. deberá publicar el presente decreto 
en un diario de circulación regional antes del inicio de las faenas, conforme lo establecido en el 
artículo 178 de la ley nº 18.290, ley de Tránsito. 

11. encomiéndese el control a lo dispuesto en el presente Decreto a carabineros de chile y a 
los inspectores municipales.

POR ORDEN DEL ALCALDE 
ANÓTESE, COMUNIQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHIVESE

PaBlO iBarra iBarra
SECRETARIO MUNICIPAL

FernanDO VillanUeVa PeTerS
DIRECTOR DE TRÁNSITO (S)

MODO

BUS

LÍNEA

Buses con destino 
a chiguayante 

hualqui

SENTIDO

a chiguayante

TRAZADO DEFINIDO

[…] av. Padre hurtado – cochrane 
Poniente (ex eleuterio ramírez) – av. 

arturo Prat – av. Pedro de Valdivia […]

CONCEPCIÓN, 13 de Mayo de 2025
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Ciudad

Servicio LocaL de educación (SLep) andaLién-Sur

Slep considera 3 
escuelas para reubicar 
a los estudiantes de 
establecimiento rural 
quemado en Florida 

 Tres son los recintos educaciona-
les que conforman la lista de opcio-
nes para reubicar a los 8 estudiantes 
de la Escuela del sector Quebrada Las 
Ulloa de Florida, luego que esta resul-
tó destruida por un incendio. 

Así lo dio a conocer el Servicio Lo-
cal de Educación (Slep) Andalién-Sur. 
De acuerdo al organismo se baraja, 
como medida más inmediata y de 
corto plazo, para que los estudiantes 
no pierdan clases,  el traslado al Li-
ceo Copiulemu, la Escuela México de 
Aguas de la Gloria y la Escuela Can-
cha-Los Monteros, los cuales son los 
centro educativos más cercanos. 

Además, desde la comunidad se 
han levantado propuestas para ofre-
cer espacios temporales, donde tanto 
la Junta de Vecinos del sector como 
la Parroquia han ofrecido sus instala-
ciones para continuar las actividades 
escolares mientras se concreta una 
solución formal.

Emergencia
Tras el incendio que se registró la 

noche del miércoles, los primeros re-
portes dan cuenta de la pérdida total 
del recinto.

El seremi de Educación del Biobío, 
Carlos Benedetti, expresó que es “una 
situación que lamentamos profun-
damente porque no sólo se golpea la 
comunidad educativa, sino que la co-
munidad del sector y de la comuna”. 

Fue tanta la magnitud del fuego 

infraestructura del Ministerio ya está 
trabajando con el SLEP para avanzar 
en una solución de emergencia y en 
un futuro proyecto para la reposición 
del lugar. 

“Nuestro foco principal es garan-
tizar la trayectoria educativa de los 
niños y niñas de la escuela. A corto 

plazo, asegurar buenas condiciones 
para su continuidad escolar, y a me-
diano y largo plazo, avanzar hacia la 
reposición del establecimiento”, dijo 
Benedetti.

Consultado por la posibilidad de 
cierre de la escuela dañada, dado el 
bajo número de estudiantes, Bene-

detti fue firme: “Este es un proceso 
en donde, como lo planteó el director 
ejecutivo del SLEP, hay que escuchar 
a la comunidad. Estamos hablando 
de una escuela rural, y la vocación de 
este tipo de escuelas es llegar a sec-
tores donde no hay otra posibilidad. 
Como Estado existe la obligación de 
garantizar aquello”.

Reubicación y continuidad
Desde el SLEP Andalién Sur con-

firmaron que el recinto contaba con 
seguros comprometidos, lo que per-
mitirá avanzar rápidamente en las 
evaluaciones técnicas para la even-
tual reconstrucción de la escuela.

Gonzalo Araneda, director del 
SLEP Andalién-Sur, señaló que “la-
mentamos profundamente lo ocu-
rrido y entregamos toda nuestra so-
lidaridad a la comunidad educativa. 
Estamos en contacto con cada uno 
de los apoderados para definir las 
mejores alternativas disponibles”.

Sobre la primera medida de deri-
var de manera provisoria a los 8 es-
tudiantes a alguna escuela cercana, 
lo que también significa un apoyo en 
el traslado de estos, Araneda explicó 
que “inicialmente, lo más a mano son 
establecimientos que hoy están en 
funcionamiento. Hay un análisis téc-
nico en curso para habilitar espacios 
cumpliendo con todos los requisitos 
ministeriales. Lo más rápido y viable, 
en este caso, es garantizar transporte 
y condiciones dignas para la reubica-
ción temporal”.

Patrimonio local
Para el alcalde de Florida, Rodrigo 

Montero, el incendio representa una 
pérdida mayor no sólo en términos 
materiales, sino también simbólicos. 

“Es una pérdida significativa, un 
patrimonio para la comunidad. Mu-
chos adultos de hoy se educaron en 
esta escuela, y ahora ocho niños que-
dan sin su lugar de estudio. Es una 
pérdida”, expresó el jefe comunal.

Montero indicó que, pese a que el 
SLEP es quien administra los recintos 
educacionales, “las niñas, los padres y 
madres son de la comuna de Florida, 
y como municipio es nuestra respon-
sabilidad poner todo a disposición 
para restablecer lo más pronto posi-
ble la educación”.

Finalmente, el alcalde respaldó el 
proceso de reubicación momentánea, 
pero insistió en la necesidad de que 
los estudiantes continúen su forma-
ción en el mismo sector. “El compro-
miso es que estos niños y niñas sigan 
teniendo sus clases aquí, en su escue-
la, en Quebrada Las Ulloa”, afirmó.

OPINIONES
Twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

Ocho niños y niñas quedaron sin espacio para asistir a 
clases tras el incendio que consumió por completo el recinto 
del sector Quebrada Las Ulloa.

Catalina Poblete
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: Slep AndAlien Sur

8 estudiantes es la matrícula 
de la escuela afectada. 

que se solicitó la intervención de la 
Primera, Segunda y Cuarta compañía 
de Bomberos de Florida, las que tra-
bajaron durante horas para contener 
el siniestro, y a pesar de los esfuerzos, 
no se logró evitar que el inmueble 
fuera completamente destruido. 

El seremi detalló que el equipo de 
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coberTura de Terapia anTirreTroviraL LLegó aL 99,7 %

VIH: por segundo año 
consecutivo Biobío registra baja 
en cantidad de nuevos casos

 Por segundo año conse-
cutivo, la tasa de incidencia 
(cantidad de personas que 
contraen una enfermedad) 
por VIH en el Biobío mostró 
una baja: pasó de 259 casos 
en 2022 a 200 en 2024, de 
acuerdo a datos del Minis-
terio de Salud. Sin embar-
go, advirtieron que aún es 
pronto para hablar de una 
tendencia consolidada.

En detalle, los datos en-
tregados por la autoridad 
sanitaria indican que en 
la región, 3 mil 359 de las 3 
mil 371 personas con VIH 
en control activo en la red 
pública reciben terapia an-
tirretroviral (TAR), lo que 
representa un 99,7 % de 
cobertura.

Por el contrario —y pese 
a que se trata de un trata-
miento gratuito garanti-
zado por GES—, el 0,3 % 
restante (equivalente a 12 
personas) no adhiere por 
decisión personal.

En materia de detección, 
durante 2024 se aplicaron 
más de 16 mil 300 test rá-
pidos y 7 mil 813 autotest. 
Mientras tanto, solo en lo 
que va de 2025, ya se han 
realizado 1.270 test rápi-
dos y 2 mil 770 autotest.

Cabe recordar que estos 
últimos son totalmente 
gratuitos y no requieren 
orden médica. Están dis-
ponibles en APS, centros 
comunitarios, organiza-
ciones civiles y centros 
especializados, lo que fa-
vorece la autonomía y pri-
vacidad del diagnóstico.

Según cifras prelimina-
res, los casos de VIH en la 
región han mostrado una 
disminución sostenida en 
los últimos tres años. En 
2022 se registraron 259 
casos, con una tasa de 15,5 
por cada 100 mil habitan-
tes. En 2023, la cifra bajó a 
231 casos (13,7), y en 2024, 
a 200 (11,9 por cada 100 
mil).

Prevención y enfoque 
comunitario

Para el seremi de Salud 
del Biobío, Eduardo Barra, 
“estas acciones permiten 
visibilizar al VIH-SIDA 
como una realidad que nos 
involucra a todos y todas; 
por ende, es fundamental 
derribar prejuicios y avan-
zar hacia una sociedad 
más inclusiva, sin discri-
minación”.

Respecto a la baja en las 

tasas, advirtió que “si bien 
hay una baja, la significa-
ción de ella no es tan im-
portante, porque hay que 
verlo en el curso de más 
años para analizar real-
mente si esto es una ten-
dencia consolidada. Yo no 
sería tan sacador de cuen-
tas alegres”, añadió.

Aun así, destacó que “en 
el Biobío existe un traba-
jo bastante serio, primero 
en lo que significan los 
dispositivos de salud pú-
blica, tanto en lo que es el 
Hospital Las Higueras y el 
Hospital Regional, como 
también el Complejo Asis-
tencial Víctor Ríos Ruiz de 
Los Ángeles”.

“Se trata de hospitales 
que tienen una capacita-
ción técnica y formación 
de profesionales del área 
infectológica muy impor-
tante, lo cual sirve a la 
hora de realizar diagnósti-
cos y tratamiento efectivo 
en la población con VIH”, 
subrayó.

En esa línea, la encarga-
da regional del Programa 
VIH/SIDA e ITS, Lorena 
Bastías, recalcó que la afec-
ción “no debe entenderse 
como un problema indivi-
dual. No basta con abordar 
el componente biológico; 
es clave considerar los fac-
tores sociales que influyen 
en su aparición”.

Desde la Seremi conclu-
yeron que, ante las expec-
tativas y la meta 2025, se 
espera que “se vaya conso-
lidando la misma tenden-
cia (...), pero es precoz decir 
que se trate de un curso 
marcado”.

Los datos se dieron a 
conocer en el contexto de 
la ceremonia conmemora-
tiva “Luces de Memoria”, 
realizada en la Facultad 
de Medicina de la Universi-
dad de Concepción.

La vicedecana de la Fa-
cultad, Alejandra Ceba-
llos, destacó el rol clave de 
la sociedad civil y la educa-
ción. “La salud es del mun-

OPINIONES
Twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

Cifras confirman un leve descenso en contagios desde 2022, pero 
la autoridad sanitaria llama a no bajar la guardia. Asimismo, 
destacan avances en diagnóstico temprano y enfoque comunitario.

Hugo Ramos Lagos
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: hugO rAmOS lAgOS

Ciudad

Entel PCS Telecomunicaciones S.A. se permite dirigirse 
a Ud. con el objeto de informarle respecto de un proyecto 
de infraestructura de comunicaciones que contribuirá a 
mejorar la conectividad de la comunidad y la calidad de 
vida de sus habitantes.

El proyecto corresponde a la instalación de una torre de 
telecomunicaciones que se ubicará en Av. Bernardo 
O’Higgins 537 , Comuna de Chiguayante en las 
coordenadas geográ�cas 36° 53’ 50”  // 73° 01’ 55,2” 
otorgando una solución a los actuales problemas de 
conectividad que se viven en esta comuna.

 Esta torre, además permitirá que diferentes compañías se 
puedan instalar, minimizando así la necesidad de instalar 
varias torres en el mismo sector. Para esto se propone la 
instalación de una estructura Monoposte armonizada 
tipo Luminaria, diseño propio de 12.00 m de altura, de 
acuerdo con lo establecido en el Art. 116 bis F de la Ley 
General de Urbanismo y Construcciones. Como 
alternativa se propone la instalación de una estructura de 
la misma altura, sin armonización y realizar una obra 
mejoramiento de luminarias en las calles Av. O’Higgins y 
Caupolicán, por un monto equivalente al 30% del valor 
del proyecto. Los antecedentes técnicos serán 
debidamente ingresados a la dirección de obras al 
momento de solicitar el permiso de instalación.

Hacemos presente que el proyecto propuesto queda 
sujeto y se llevará a cabo una vez que se obtenga el 
permiso correspondiente por parte de la I. Municipalidad 
de Chiguayante, conforme a lo preceptuado en la Ley 
referida.

do civil. No se concibe sin 
considerar a las organiza-
ciones sociales. Debemos 
educarlas y fortalecer estos 
temas desde la educación 
formal”, sostuvo.

Por su parte, la matrona 
e integrante de la Mesa In-
tersectorial, Claudia Peña, 
valoró este tipo de espacios: 
“Nos ayuda a derribar mi-
tos, informar a la población 
y promover diagnósticos y 
tratamientos oportunos”.

Finalmente, el infectó-
logo y académico, César 
Bustos, aseguró que “la 
principal vía de detección 
de VIH ocurre cuando una 
persona se realiza un test 
de serología para búsque-
da de anticuerpos”.

“La detección de rutina 
debería ser mayor en la ac-
tualidad. Actualmente se 
hace, por ejemplo, en todas 
las mujeres que van a dar 
a luz; pero hay otras con-
diciones que uno podría 
aprovechar, como una ciru-
gía de urgencias”, finalizó.
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Ciudad
FOTO: rAphAel SierrA p.

provincia penquiSTa

Población Jaime Lea
Es el sector adjunto a la 
Plaza de Lirquén, uno 
de los lugares turísticos 
por excelencia en Penco, 
donde destaca la actividad 
marítima y gastronómica.
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Entel PCS Telecomunicaciones S.A. se permite dirigirse 
a Ud. con el objeto de informarle respecto de un proyecto 
de infraestructura de comunicaciones que contribuirá a 
mejorar la conectividad de la comunidad y la calidad de 
vida de sus habitantes.

El proyecto corresponde a la instalación de una torre de 
telecomunicaciones que se ubicará en Luis Acevedo 
N°786 (ex 76) , Comuna de Chiguayante en las 
coordenadas geográ�cas 36° 55’ 31,1”  // 73° 01’ 59,67” 
otorgando una solución a los actuales problemas de 
conectividad que se viven en esta comuna.

 Esta torre, además permitirá que diferentes compañías se 
puedan instalar, minimizando así la necesidad de instalar 
varias torres en el mismo sector. Para esto se propone la 
instalación de una estructura Monoposte armonizada 
tipo Luminaria, diseño propio de 12.00 m de altura, de 
acuerdo con lo establecido en el Art. 116 bis F de la Ley 
General de Urbanismo y Construcciones. Como 
alternativa se propone la instalación de una estructura de 
la misma altura, sin armonización y realizar una obra 
mejoramiento de luminarias en las calles Luis Acevedo, 
Videla y Bolzhauser, por un monto equivalente al 30% del 
valor del proyecto. Los antecedentes técnicos serán 
debidamente ingresados a la dirección de obras al 
momento de solicitar el permiso de instalación.

Hacemos presente que el proyecto propuesto queda 
sujeto y se llevará a cabo una vez que se obtenga el 
permiso correspondiente por parte de la I. Municipalidad 
de Chiguayante, conforme a lo preceptuado en la Ley 
referida.

Ciudad

deSde 2019 venía con proceSoS de LiciTación

Por un año se extenderá 
construcción del nuevo Servicio 
de Quemados del Hospital 
Regional: $4 mil millones 

 Luego de 14 años de es-
pera, el Hospital Regional 
de Concepción finalmen-
te podrá iniciar las obras 
para la remodelación de 
su servicio de atención 
de pacientes con quema-
duras graves. Esta im-
portante infraestructura, 
que se convertirá en el 
servicio más avanzado 
de su tipo en Chile, cuen-
ta con una inversión de 
más de $4 mil millones y 
transformará la atención 
en una de las principales 
zonas del país para estos 
casos complejos.

Claudio Baeza, director 
del Hospital Regional, des-
tacó con entusiasmo el ini-
cio de esta obra que viene a 
responder a una necesidad 
urgente de la región y del 
país.

“Estamos muy conten-
tos por poder partir con 
esta infraestructura, que 
va a transformar al servi-
cio de atención de pacien-
tes quemados en el más 
importante de Chile. Este 
es un proyecto que, por di-
versas razones, no se había 
podido concretar desde el 
2019”, comentó Baeza.

Servicio de Quemados 
del Hospital Regional

El nuevo servicio, cuya 
construcción (Gros Cons-
trucciones) se extenderá 
por 365 días, incluirá 2 
nuevos pabellones qui-
rúrgicos, una unidad de 
cuidados críticos y camas 
básicas que permitirán au-
mentar significativamente 
la capacidad de atención.

El espacio también do-
tará de mayor capacidad 
al hospital para atender 
la creciente demanda. En 
2023, el recinto atendió a 
270 personas con quema-
duras graves, donde un 
36% de estas fueron niños.

“Las secuelas de las que-
maduras son graves, espe-
cialmente en niños, por lo 
que mejorar las condicio-
nes para estos pacientes 
es una prioridad para el 
Servicio de Salud Concep-
ción”, indicó Víctor Valen-
zuela, director del Servicio 
de Salud.

Por su parte, Eduardo 
Barra, Seremi de Salud, 
resaltó que “esta nueva 
infraestructura permiti-
rá ofrecer un cuidado de 
calidad para los pacientes 
quemados del sur de Chile, 
desde la Región de Ñuble 

lleva más de una década 
en carpeta. Tras tres inten-
tos fallidos de licitación, 
finalmente el plan para 
reconstruir el servicio ha 
tomado forma.

“Este proyecto ha pa-
sado por varias etapas y 
después de 10 años y de 
muchas dificultades admi-
nistrativas, por fin comen-
zamos a ver la luz al final 
del túnel. Esta es probable-
mente la última etapa de la 
reconstrucción del hospi-
tal desde el terremoto de 
2010”, agregó el médico.

Una de las situaciones 
más críticas que enfrenta 
el servicio de quemados 
en la actualidad es el haci-
namiento de los pacientes. 

Azócar detalló que “hoy 
en día, nuestros pacientes 
se encuentran práctica-
mente en una situación de 
hacinamiento, lo que nos 
obliga a realizar procedi-
mientos en espacios que 
no están diseñados para 
ello”. 

“Con la nueva infraes-
tructura, podremos dejar 
de depender de los pabello-
nes centrales para los pro-
cedimientos de curaciones 
y quirúrgicos, lo que nos 
permitirá tener un servi-
cio mucho más eficiente y 
menos expuesto a riesgos”, 
concluyó Azócar.

OPINIONES
Twitter @diarioconce
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La nueva infraestructura, que incluirá dos 
pabellones quirúrgicos y una unidad de cuidados 
críticos, mejorará la atención de pacientes con 
quemaduras graves desde Ñuble a Magallanes.

Bruno Rozas Hinayado
contacto@diarioconcepcion.cl
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hasta Magallanes”, desta-
có Barra.

Realidad del Hospital 
Regional

Dalton Azócar, médi-
co cirujano infantil del 
servicio de quemados del 
Hospital Regional, des-
tacó que “este servicio 
va a recuperar lo que te-
nía anteriormente en el 
cuarto piso de la Torre de 
Paciente Crítico, espacio 
que, luego del terremoto 
de 2010, fue trasladado a 
otras áreas del hospital. 
A pesar de que la torre se 
rehabilitó, no volvimos al 
lugar original”.

El proceso de renova-
ción es un proyecto que 



10 Diario Concepción Viernes 16 de mayo de 2025

Ciudad

conTempLa a biobío

“Es un proyecto en el que 
esperamos poder avanzar”: 
directora de Senapred por plan 
de radares de trombas marinas

 Hasta la Región del Biobío se tras-
ladó Alicia Cebrián, directora nacio-
nal del Servicio Nacional de Preven-
ción y Respuesta ante de Desastres 
(Senapred), para realizar la inaugu-
ración de las nuevas dependencias 
de la entidad en Concepción. 

Se trata de un inmueble arrenda-
do y con un poco más de 440 metros 
cuadrados dobla la capacidad de 
espacio de la instalación anterior. 
Además está siendo mayormente 
equipada para poder resistir cortes 
de suministros, además de telefo-
nía satelital y sistemas de respaldos 
ante alguna catástrofe.

En entrevista a Diario Concep-
ción, la directora realizó un recor-
datorio a la ciudadanía sobre qué 
tener presente en el caso de una 
emergencia.

-¿Cómo evalúan ustedes la cul-
tura en general de la sociedad 
chilena respecto de las emergen-
cias?

-Diría que en Chile tenemos en la 
comunidad y también las institu-
ciones una alta cultura preventiva 
en materia de sismos y tsunami. Eso 
es algo más que reconocido a nivel 
internacional. Tuvimos hace poco 
un terremoto en Magallanes (...) 
no hubo ninguna afectación, fue la 
amenaza de tsunami la que hizo ac-
tivar el sistema y era cosa de ver solo 
las imágenes de cómo la gente supo 
qué hacer, evacuó tranquilamente, 

Alicia Cebrián, directiva nacional del Servicio Nacional de Prevención y 
Respuesta ante de Desastres, estuvo en Concepción donde abordó diversos 
temas relacionados a emergencias. Recordó los elementos necesarios para estar 
preparados ante una evacuación.

Cecilia Bastías Jerez
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

FOTO: rAphAel SierrA p.

se fue por las vías de evacuación, lle-
gó a la zona segura.

Eso no es azaroso, eso es porque 
llevamos más de 15 años haciendo 
ejercicios de preparación con la ciu-
dadanía. Hemos logrado movilizar 
más de 15 millones de personas du-
rante todo el transcurso desde que 
se inició el Programa de Simulacro y 
eso ha hecho ir fortaleciendo la cul-
tura de preparación.

-Tenemos una brecha en otro 
tipo de amenazas…

-Son más frecuentes y tienen que 
ver con las amenazas hidrometeo-
rológicas: inundaciones, desbordes. 
Como son menos recurrentes, hay 
menos preparación, hay menos co-
nocimiento también de cómo afec-
tan a los territorios.

Han ido aumentando durante la 
última década, los incendios fores-

tales, son una amenaza que es muy 
difícil de modelar porque es muy 
frágil ante las condiciones meteoro-
lógicas del momento y ahí hay que 
fortalecer el trabajo con las comuni-
dades en materia de la preparación y 
la prevención.

-¿Qué nos puede contar acerca 
del proyecto que alerta acerca de 
la posibilidad de predecir trom-
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bas marinas?
-Tenemos registro de la ocurren-

cia de trombas marinas desde hace 
muchos años, la Dirección Meteoro-
lógica efectivamente tiene un pro-
yecto para fortalecer su sistema de 
monitoreo que es en base a muchos 
sistemas a muchos modelos que se 
comparten con otros países, de po-
der fortalecer justamente con nueva 
tecnología el monitoreo de la ame-
naza hidrometeorológica que tiene 
dos componente. 

Uno es el tema de cómo a partir 
de las condiciones sinópticas que 
hay puede llegar a comportarse, a 
formarse una tromba marina. Eso 
es un proyecto en el que esperamos 
poder avanzar, son proyectos de 
una gran inversión de recursos que 
estamos viendo en conjunto con la 
Dirección Meteorológica cuáles son 

los caminos posibles de poder avan-
zar con este tipo de inversiones que 
vayan a fortalecer el sistema de aler-
tamiento.

-¿Cuál es el llamado también a 
las personas a estar preparadas 
ante una situación de emergencia?

-En Senapred tenemos una serie 
de herramientas que pueden facili-
tar esa preparación: hay un plan que 
se llama Familia Preparada que son 
8 pasos bien sencillos (disponibles 
en la web) para que se organicen, 
porque generalmente las situaciones 
que mayores estrés generan en una 
situación de emergencia es cuando 
el grupo familiar está disgregado, 
el plan es ponernos de acuerdo, que 
tengamos un kit de emergencia pre-
parado de manera que si yo tengo 
que evacuar, con ciertos implemen-

tos que me permitan dar un soporte 
a mi grupo familiar por un tiempo, 
24 horas 48 horas.

-Emergencias súbitas...
-Tenemos terremotos, una erup-

ciones volcánicas, apagones y otra 
serie de condiciones que son súbi-
tas, que aparecen de repente, frente 
a las cuales tenemos que saber qué 
hacer estar preparado y tener condi-
ciones mínimas para poder resistir 
ese momento de emergencia sobre 
todo pensando en que pudiéramos 
tener que abandonar nuestro hogar 
por un tiempo para poder ponernos 
a salvo.

-Canales oficiales...
-Es muy importante el llamado a 

que se informen por canales oficia-
les, a través o de la página de Sena-
pred o de la página de Gobierno o 

la del organismo que monitorea esa 
amenaza. Por ejemplo, en incendios, 
la página de Conaf. Porque también 
hay mucha información que circula 
en las redes sociales que no es la pre-
cisa, hay mucho fake news.

-¿Cómo se puede graficar la 
importancia de obedecer a los 
llamados de Sistema de Alerta de 
Emergencia (SAE)?

-Entiendo el susto y la pena de 
dejar lo material, pero lamentable-
mente tenemos casos en que la gente 
no hace caso de la instrucción de la 
autoridad y no quiere evacuar, luego 
ha terminado con lesiones o perso-
nas fallecidas. 

Tenemos una situación adicional, 
porque las personas de los orga-
nismos de respuesta como Carabi-
neros, Bomberos, municipios que 
apoyan las evacuaciones también 
se exponen a tener que enfrentar la 
misma amenaza. El año pasado con 
las inundaciones tuvimos episodios 
de bomberos con hipotermia por es-
tar mucho rato en el agua tratando 
de sacar a las familias.

-¿Qué elementos debería conte-
ner un kit de emergencia?

-Un kit de emergencia es básica-
mente es una mochila o un bolso 
que sea fácil de llevar, donde tenga 
cosas como agua pensando en to-
dos los integrantes del grupo fami-
liar, pudiera ser más de un bolso 
para que cada uno lleve las cosas 
que necesita. 

Medicamentos, si hay gente que 
los toma de forma permanente con 
su receta o la copia, por si hay que 
darle continuidad a un tratamiento. 
Dinero en efectivo, algo que permita 
salir del paso, porque en minutos de 
emergencia pudieran no funcionan 
los cajeros automáticos, y las com-
pras podrían no poder hacerse con 
medios electrónicos. 

Tener linterna, cuando hay niños 
pequeños sugerimos un silbato que 
permita además poder hacer un so-
nido si uno está en un lugar donde 
no han llegado todavía los organis-
mos de respuesta. Y comida que no 
tenga que prepararse, enlatada o en 
cajitas, barritas de cereal, de mane-
ra de poder pasar unas horas fuera 
del hogar sin atención todavía, a la 
espera de poder volver o de poder 
llegar a un albergue o un lugar segu-
ro donde ahí se retome todo el pro-
ceso normal. 

Cualquier otra consideración que 
la familia sienta que es importante 
tener juguetes en niños menores, la 
leche para lactante, materiales de 
aseo, toallitas húmedas, mascarillas, 
guantes si es que fuera una erupción 
volcánica. Lo importante es tratar 
de satisfacer las necesidades del gru-
po familiar por unas horas.

OPINIONES
Twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: rAphAel SierrA p.
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Cada año se registran cerca de 1.400 casos nuevos y 600 muertes en Chile, 
sobre todo varones desde 65 años, por esta afección rodeada de desafíos, desde 
concientización a tratamientos. Y es que el tabaquismo aumenta la probabilidad 
de desarrollar esta enfermedad que, aunque cubierta por el GES, tiene grandes 
brechas para la mejor y equitativa atención. 

Ciencia&Sociedad

NOVENA PATOLOGÍA ONCOLÓGICA MÁS FRECUENTE

Cáncer de vejiga: un riesgo que afecta 
más a los hombres mayores 

Es la novena patología oncológi-
ca más común en el mundo, cada 
año en Chile se diagnostican cer-
ca de 1.400 casos y provoca más de 
600 muertes, en su gran mayoría 
hombres que se ven afectados 3,5 
veces más que las mujeres. 

Son los datos más actuales que 
maneja el Observatorio Global 
del Cáncer (Globocan) para el 
cáncer de vejiga en el país, al que 
cada 5 de mayo se dedica un día 
mundial para generar conscien-
cia sobre su existencia e impac-
tos, y así impulsar avances para 
su pesquisa y abordaje oportuno 
y exitoso que permita que cada 
vez más salvar tanto su vida 
como la calidad. 

Aunque a nivel nacional su co-
bertura está garantizada a través 
del Sistema GES (Garantías Explí-
citas en Salud), hay diversos desa-
fíos sociales y sanitarios a superar 
para cambiar la compleja realidad 
que se refleja en las estadísticas, 
desde la educación y promoción 
en salud para la población, hasta 
la especialización y el acceso a 
tratamientos oportunos y mejo-
res. Materia que aborda el doctor 
Pablo Merino, jefe de Oncología 
en Hospital Las Higueras de Tal-
cahuano y del Centro Oncológico 
de la Clínica Sanatorio Alemán 
de Concepción, además de do-
cente en la Facultad de Medicina 
de la Universidad de Concepción 
(UdeC). 

Síntomas comunes para 
sospechar 

“El cáncer de vejiga es muy agre-
sivo, tiende a tener múltiples re-
currencias, y predomina más en 
los hombres de edad avanzada”, 
advierte  el doctor Merino, médico 
internista y oncólogo. El diagnós-
tico se concentra en varones entre 
65 y 70 años.

Y afirma que son personas que 
ven muy deteriorada su normal 
desenvolvimiento y calidad de 
vida diaria en el transcurso de la 
patología, como de otras que afec-
ten a la vejiga, dada la afección a 
su función fisiológica esencial de 

almacenar la orina que en cierto 
volumen debe desecharse, apare-
ciendo diversas dolencias.

Mientras antes se detecte y tra-
te aumentan las tasas de éxito y 
se reducen los impactos. Para ello 
hay que atender con urgencia las 
señales de alerta. 

En este sentido, expone que sín-
tomas iniciales o de presentación 
del también llamado cáncer vesi-
cal son la hematuria o presencia 
de sangre en la orina, detectable 
por la persona por una tinción ro-
jiza, o con exámenes de laborato-
rio. Esto puede ir o no asociado a 
dolor durante la micción, aunque 

es también un síntoma relevante, 
igual que irritación y dolor abdo-
minal o pélvico. 

Otras manifestaciones son co-
munes a todo cáncer: malestar ge-
neral, fatiga, inapetencia y baja de 
peso. “En estados más avanzados 
puede generar una obstrucción 
de la vía urinaria y llevar a falla e 
insuficiencia renal”, releva el espe-
cialista. 

Ante ello el doctor Merino es 
claro: “cuando hay alguno de los 
síntomas es necesario una con-
sulta rápida con un especialista 
urólogo”. 

La evaluación para el diagnós-

tico implica distintos exámenes, 
ya que síntomas precoces como 
hematuria y dolor también se pre-
sentan en otros cuadros frecuen-
tes como infecciones urinarias 
o complicaciones asociadas a la 
edad.

“El estudio empieza con exa-
men físico y de orina, y en últi-
ma instancia de la vía urinaria 
con exámenes como cistoscopia 
que permiten estudiar la vejiga 
e incluso tomar biopsia, que es lo 
que fundamentalmente permite 
hacer el diagnóstico”, destaca. 
También se realizan estudios de 
imágenes. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Existen tratamientos efectivos y accesibles para el cáncer de 
vejiga, particularmente cuando está en etapas tempranas. 

Cuando se logra pesquisar hay chances curativas.
Doctor Pablo Merino, académico UdeC y jefe de Oncología 

en Hospital Las Higueras

FOTO: CC
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La biología y el paso del tiempo, 
ser hombre y la edad avanzada, 
son factores de riesgo para el cán-
cer vesical que no se pueden evitar, 
aunque otro preponderante sí: “el 
tabaquismo aumenta al menos el 
doble y hasta 6 veces la posibilidad 
de tener cáncer de vejiga”, sostiene 
el médico internista y oncólogo 
Pablo Merino, académico UdeC. 
Otro gran factor de riesgo es la alta 
exposición a arsénico. 

Por eso un gran desafío para re-
ducir riesgo e incidencia es fortale-
cer la educación para concientizar 
a la población e incentivar estilos 
de vida saludable y autocuidado, 
con énfasis en evitar el hábito ta-
báquico al sensibilizar sus múlti-
ples efectos letales que se acumu-
lan en el tiempo, incluso al dejar de 
fumar, y van más allá de pulmones 
y aparato respiratorio. 

En la misma línea el acceso a 
chequeos médicos periódicos pre-
ventivos en la adultez, y consultar 
ante algún signo de alerta para 
evaluar, descartar  o confirmar en 
el marco de una detección tem-
prana para el inicio oportuno del 
tratamiento.  

Acceso y brechas
“Existen tratamientos efectivos 

y accesibles para este cáncer, parti-
cularmente cuando está en etapas 
tempranas. Cuando se logra pes-
quisar hay chances curativas, con 
una combinación de tratamientos 
locales que realizan urólogos, y 
cuando está un poco más avanza-
do son cirugías con quimioterapia 
y a veces radioterapia”, asegura el 
doctor Merino. Particularmente, 
precisa que en un cáncer avanza-
do, el protocolo en salud pública s 
ofrecer quimioterapia. 

Entonces, aparecen los desafíos. 
Lo primero que advierte es que 

abordar oportuna y eficazmente 
esta patología requiere tanto de alta 
tecnología como de especialización 

de profesionales que no tiene distri-
bución equitativa a nivel nacional, y 
entre sistema público y privado.

“La atención con urólogo y es-
tudios como cistoscopia no están 
disponibles en todas partes y a 
veces es difícil acceder. Un primer 
desafío es cómo hacemos que los 
recursos especializados estén dis-
ponibles para pacientes con sos-
pecha y en tiempos oportunos”, 
manifiesta.

Y en el tratamiento hay mucho 
por avanzar. Mientras el sistema 
público chileno ofrece un esquema 
convencional, en el mundo se han 
desarrollado terapias de última 
generación como inmunoterapia, 
medicina de precisión y medica-
mentos conjugados que han au-
mentado la sobrevida. Una gran 
esperanza, aunque aún sin apro-
bación en Chile y, peor, extremada-
mente costosa.

“El desafío en próximos años es 
cómo incorporamos estas nuevas 
tecnologías y las hacemos más ac-
cesibles a las personas”, cierra. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Prevención, 
pesquisa y 
atención: reto 
social y de 
salud pública

“Floraciones Algales No-
civas (FAN) en la Zona Cen-
tro-Sur de Chile: Evaluación 
de la Respuesta Fisiológica 
y Recuperación Nutricional 
de Bivalvos Infaunales fren-
te a la Toxina Paralizante de 
Moluscos (TPM)” se titula 
el proyecto Fondecyt de Ini-
ciación  2025 que lidera la 
doctora Paola Andrade de 
la Facultad de Ciencias de 
la Universidad Católica de 
la Santísima Concepción, y 
cuyos alcances abordó con 
el Comité de Manejo de Re-
cursos Bentónicos del Golfo 
de Arauco, que integran dis-
tintos organismos y actores 
como pescadores artesana-
les de distintas caletas e ins-
tituciones públicas.

Y es que la investigación que 
se extenderá por un plazo de 
tres años tiene alto potencial 
de impacto socioeconómico y 
sanitario para el rubro y zona. 

En un primer encuentro 
se expusieron los objetivos 
y resultados esperados de la 
iniciativa que busca evaluar 
la respuesta fisiológica y la 
recuperación nutricional que 
tienen dos especies de bival-
vos de interés comercial para 
la zona, la navajuela y la taqui-
lla, ante la TPM que produce 
la microalga nociva Alexan-
drium catenella.

“Es importante compartir 
los objetivos de esta investiga-
ción y los resultados esperados 
con quienes podrían verse di-
rectamente afectados en caso 
de un evento de marea roja, así 
como el uso que se podría dar 
a los datos obtenidos a partir 
de este proyecto, que podrían 
servir como apoyo para lograr 
un adecuado manejo de los 
recursos frente a una futura 
floración algal nociva”, mani-
fiesta la investigadora.

En este sentido sostiene 
que “la presencia de microal-
gas nocivas implica un ries-
go latente para la pesquería 
bentónica artesanal y para la 
salud de las personas, de ahí la 
importancia de estar prepara-
dos”. Porque, explica, aunque 
la Región del Biobío no ha pre-
sentado eventos de marea roja 
producidos por la microalga 
nociva, existen monitoreos 
que dan cuenta de la presen-
cia de microalgas productoras 
de TPM en bajas abundancias.

Dicha evidencia impulsaron 
el desarrollo de esta propuesta 
científica como una necesi-
dad vital a nivel regional para 
fortalecer las capacidades y 
mejorar la toma de decisiones, 
sobre todo en escenarios de 
cambio climático que puede 
generar condiciones favora-
bles para eventos de FAN. 

Actores del Golfo 
de Arauco conocen 
estudio sobre recursos 
bentónicos y toxina

FOTO: CiviTaTis
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Economía&Negocios

Datos De sernapesca

Biobío: pescadores advierten 
saturación de la costa ante 76 
Áreas de Manejo y Explotación 
de Recursos Bentónicos

Actualmente, Biobío cuenta con 
76 Áreas de Manejo y Explotación 
de Recursos Bentónicos (Amerb), 
de acuerdo a los datos de Serna-
pesca. Sin embargo, más que la 
cantidad, lo que preocupa al sec-
tor pesquero artesanal es la satu-
ración de estos espacios en la cos-
ta regional, lo que limita el acceso 
de muchos pescadores que no per-
tenecen a las organizaciones titu-
lares de estas áreas, impidiéndoles 
ejercer libremente su actividad.

En contexto, como se ha in-
formado anteriormente, según 
la plataforma web de la Subse-
cretaría de Pesca y Acuicultura 
(SSPA), “para la creación de un 
sector Amerb se requiere de una 
propuesta inicial por parte de una 
organización de pescadores arte-
sanales, quienes identifican el lu-
gar de su interés en la costa, para 
luego ser presentado ante la SSPA”. 

Ahora bien, el problema central 
es que, una vez declaradas, las 

Amerb sólo pueden ser utilizadas 
por la organización de pescadores 
que posee su titularidad. Esto sig-

nifica que ningún otro pescador, 
aunque tenga interés en trabajar 
en esa zona, puede acceder a ella.

“Es un problema que se va gene-
rando. El espíritu de las áreas de 
manejo era poder entregar la ad-
ministración de espacios dentro 
del borde costero a determinadas 
organizaciones de pescadores ar-
tesanales. Sin embargo, esto fue 
mutando a un descontrol”, dijo el 
presidente de la Federación de Pes-

Desde el sector artesanal proponen mayor fiscalización y 
control sobre su productividad y rentabilidad.

Christian Kairies Gatica
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: FOTO subpesca

Amerb 
es el nombre con 
que se conocen 
estos espacios 
de producción y 
sustentabilidad.
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cadores Artesanales del Biobío (Fe-
repa Biobío), Cristian Arancibia. 

Y es que el Gobierno, pese a los 
mecanismos que se utilizan para 
la autorización de las Amerb, en 
ningún caso puede prohibir que 
una solicitud se realice. Además, 
tampoco se puede denegar la pe-
tición si es que la organización 
cuenta con los requisitos necesa-
rios, por lo que, aunque esté muy 
copado el espacio, cualquier gru-
po de pescadores puede tomar la 
iniciativa de solicitar la titulari-
dad de la Amerb. 

El director Zonal de Pesca de las 
regiones Biobío y Ñuble, Reinaldo 
Klenner, precisó que “solamente 
se prohibe cuando existe algo. Por 
ejemplo, si hay un espacio costero 
marino de los pueblos originarios 
(Ecmpo) que ya está establecido, 
o si en el lugar donde la organi-
zación de pescadores artesanales 
quiere realizar sus actividades de 
manejo ya existe una concesión 
marítima otorgada para el cultivo 
de alguna especie en particular 
(...) Esas son las razones, digamos, 
por las cuales se puede prohibir”.

Lo anterior es un problema por-
que, según el presidente de Ferepa 
Biobío, existen organizaciones 
que no buscan más que tener la 
administración del espacio. Lo 
tildó como “una suerte de solici-
tudes principalmente de acaparar 
espacios, más que de hacer pro-
ductivos esos sectores”. 

Esto también fue respaldado 
por Marcelo Quintero, pesca-
dor artesanal de Caleta Tumbes, 
quien afirmó que “es cosa de po-
nerse a ver que hay demasiadas 
áreas de manejo en la Región y 
que hay grupos que lo único que 
buscan es adueñarse de sectores 
por intereses propios (...) Esto 
ocurre, no sé con tanta frecuen-
cia, pero ocurre”. 

Quintero agregó que, si bien las 
Amerb cumplen con su propósito 
de generar áreas de manejo sus-
tentable, el escenario, con el pasar 
de los años, se ha saturado. “Esto 
requiere de una actualización. No 
quiere decir que se dejen de decla-
rar ni mucho menos que se pierda 
el foco de lo sustentable, pero sí se 
debe actualizar el mecanismo de 
fiscalización, para que se de segu-
ridad en cuanto al uso del espacio 
y los intereses de quien lo va a ad-
ministrar”, dijo. 

En tanto, es de mencionar que 
las Amerb deben contar con un 
plan de administración,  “y en ese 
plan de administración es donde 
se detalla muy bien, explicitado, 
lo que se debe hacer y ocurrir en 

FOTO: FOTO subpesca
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cada una de esas áreas. Ese es el 
objetivo de estas áreas (...) Obvia-
mente no se pueden prohibir, a no 
ser que hayan algunas actividades 
que no permitan compatibilizar 
que estas áreas existan”, agregó 
Klenner.

Administración
La organización titular del área 

debe cumplir cabalmente con 
el plan de administración com-
prometido para ese espacio. Este 
plan, además, debe ser publica-
do por la agrupación titular de 
forma anual o, en algunos otros 
casos, de forma bianual, es decir, 
cada dos años. El incumplimien-
to de la entrega del plan de ad-
ministración es motivo para de-
clarar la caducidad de la Amerb, 
explicó Klenner.

No obstante, por sobre todo, 
desde la Ferepa Arancibia alertó 
“que no se siga proliferando la 
destinación de áreas de manejo 
en la Región. Aquí quedan muy 
pocas zonas libres dentro de 
las costas del Biobío para poder 

ejercer actividad pesquera, en-
tendiendo siempre que el titular 
del área de manejo es quien tiene 
exclusividad en la acción pesque-
ra del área”. 

Además, el dirigente aseguró 
que, si no se toman acciones con-
cretas, “vamos a quedarnos con 
una costa absolutamente copada 
de restricciones y los pescadores 
que no tienen acceso a algún sin-
dicato o que no tengan titularidad 
en el espacio  no van a tener donde 
ejercer la actividad”.

Aunque, Klenner distinguió que 
“antes de que se haga este plan de 
administración, pueden acercarse 
(los pescadores no miembros) a 
estas organizaciones que tienen el 
área de manejo para ‘informarles’, 
digamos, que ellos tienen mucho 
interés en participar de esa admi-
nistración y por ende se compro-
meten, a respetarlo y a cumplirlo”. 

Aún así, si bien un pescador que 
quiere formar parte de la organi-
zación titular puede realizar la 
solicitud a la misma agrupación, 
en ninguno de los casos se puede 

asegurar que la misma autorice la 
integración del solicitante, por lo 
que pueden existir casos de exclu-
sión sin razones.

Por último, consultado por 
soluciones para este escenario, 
Arancibia dijo que “lo primero es 
entender que el proceso de fisca-
lización tiene que ser mucho más 
eficiente por parte de la autori-
dad marítima y Sernapesca, para 
poder entender bien cómo se está 
manejando el recurso de estas 
áreas de manejo”. 

Finalizó diciendo que, en las 
evaluaciones que se hagan perió-
dicamente, la autoridad sectorial 
debe tener una visión clara de qué 
tan productiva comercialmente 
es esa área de manejo. ”Generar 
mecanismos de control más exi-
gentes que permitan a aquellos 
titulares de áreas de manejo de-
mostrar efectivamente que ese es-
pacio está siendo comercialmente 
productivo y rentable”.
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en talcahuano

Invertirán 
más de $30 
millones en 
programa 
“Juntas Más 
Barato” para 
sector Medio 
Camino

Luego de un pilotaje rea-
lizado en los sectores de 
Palomares y Nonguén en 
Concepción, el programa 
Juntas Más Barato, lide-
rado por el Fondo de Soli-
daridad e Inversión Social 
(FOSIS) del Biobío, será 
implementado en el sector 
Medio Camino de la comu-
na de Talcahuano.

Así, se invertirán más de 
$30 millones con el objeti-
vo de que 100 mujeres en 
situación de vulnerabili-
dad de la comuna puerto 
desarrollen habilidades 
financieras como la pla-
nificación, consumo res-
ponsable, ahorro y opti-
mización del presupuesto 
familiar. 

La iniciativa tiene como 
objetivo facilitar el acceso 
a alimentos, artículos de 
higiene y otros produc-
tos de primera necesidad 
a precios más accesibles, 
con el fin de contribuir a 
la optimización del pre-
supuesto familiar y for-
talecer los vínculos entre 
mujeres jefas de hogar, 
organizaciones comuni-
tarias y la comunidad en 
general.

El director regional del 

sus expectativas frente a 
su participación en la pri-
mera versión del progra-
ma, ahora incorporado 
como parte regular de las 
acciones del servicio que 
entrega Fosis.

“Por las experiencias que 
hemos escuchado y por lo 
que hemos trabajado, creo 
que es un muy buen pro-
grama para las dueñas de 
casa porque nosotras ma-
nejamos los recursos de 
nuestros hogares. Con esta 
iniciativa, podemos gene-
rar lazos, juntarnos con 
más mujeres y empoderar-
nos para comprar produc-
tos a precios rebajados. 
Creo que formaremos par-
te de una bonita experien-
cia con otras mujeres de 
Talcahuano”, dijo Andrea 
Montecinos, participante 
del programa.

Por último, Fosis busca-
rá implementar un sistema 
de compras grupales de 
productos básicos. Según 
los resultados del piloto 
realizado en 2024 en sec-
tores de Concepción, los 
participantes lograron re-
ducir sus gastos en hasta 
un 20%.

OPINIONES
twitter @Diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

El objetivo del 
Fosis es que 
100 mujeres 
en situación de 
vulnerabilidad 
de la comuna 
puerto 
desarrollen 
habilidades 
financieras. 

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl
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TU FIN DE SEMANA 
TIENE UNA BANDA SONORA
IMPERDIBLE EN RADIO UDEC

PROPUESTA PLÁSTICA
Acompáñanos en una conversación sobre las artes plásticas, el arte, sus
expresiones regionales y nacionales.

VIERNES 18:00 HRS

DE PELÍCULA
Porque las películas no serían lo mismo sin su banda sonora, este sábado
dedicamos el programa a “Nosferatu” (2024) con música de Robin Carolan.

SÁBADO 19:00 HRS

TARDE EN LA ÓPERA
Te invitamos a un nuevo espacio para escuchar las grandes óperas de todos
los tiempos, con la conducción del musicólogo Nelson Rodríguez Vega.

DOMINGO 14:00 HRS

Fosis Biobío, Richard Ca-
rrillo, dijo que “este es un 
programa muy interesan-
te porque forma a muje-
res mayores de 18 años en 
economía familiar a través 
de un mecanismo que per-
mite comprar de manera 
colectiva. Con ello, se ob-
tienen precios más bajos 
en la compra de bienes o 
productos de primera ne-
cesidad”.

Expectativas
Las personas inscritas 

en la iniciativa expresaron 

Economía&Negocios
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Nuevo espacio de creación artística Taller La Diagonal abre hoy sus puertas con muestra colectiva

El cierre musical del programa, que tendrá como escenario el 
Teatro UdeC, será protagonizado por cerca de 200 niñas, niños 
y jóvenes de cinco orquestas escolares de distintos puntos del 
país. Evento que es organizado por la Fundación de Orquestas 
Juveniles e Infantiles con el apoyo financiero del Mineduc. 

Cultura&
Espectáculos

AgendAdo pArA este lunes 19 de mAyo A lAs 11.30 horAs

Encuentro Nacional de Orquestas 
pondrá el broche de oro a 
Semana de la Educación Artística

El Teatro UdeC este lunes 19 
de mayo, a las 11.30 horas, será 
el epicentro del Encuentro Zonal 
de Orquestas Escolares 2025 “Ex-
plorando la música en mi escue-
la”. Iniciativa que reunirá a cinco 
orquestas estudiantiles prove-
nientes de diversas regiones del 
país para presentarse en un con-
cierto gratuito y abierto a la co-
munidad, el cual a su vez, pondrá 
marcará el cierre de las activida-
des de la Semana de la Educación 
Artística (SEA). Evento musical 
cuenta con el apoyo financiero 
del Ministerio de Educación y 
es ejecutado y organizado por la 
Fundación de Orquestas Juveni-
les e Infantiles (Foji), junto a la 
colaboración de la Corcudec.

“En Foji creemos que la música 
transforma vidas y que la educa-
ción artística es esencial para el 
desarrollo integral de nuestros 
niños, niñas y jóvenes. Estas ins-
tancias, que son promovidas por 
el Mineduc, son una muestra 
concreta del talento que existe en 
nuestro país y del impacto social 
que tiene el acceso a la formación 
musical”, afirmó Pablo Aranda, 
compositor y director ejecutivo 
de Foji.

Este año, la Semana de la Edu-
cación Artística tuvo como hilo 
conductor el lema “Territorio 
de Recados”, conmemorando de 
esta manera los 80 años del Nobel 
de Literatura de Gabriela Mistral 
que se cumplirán en diciembre 
próximo. Durante los interludios 
del programa del concierto, se 
leerán extractos de la escritora 
chilena acompañados por imáge-
nes que recuerden su legado. 

En detalle, la jornada musical 
arrancará con la presentación 
del cuarteto A Piacere, grupo 
de cuerdas compuesto por los 
violinistas Catalina Vergara, 
Cristóbal Sánchez, Rafael Corzo 

y la violonchelista Pamela Re-
cabarren. Luego, los 28 niños y 
niñas de la Orquesta Municipal 
“Sofía Millaray Rivera Peña” de 
Florida, interpretarán obras con-
temporáneas y folclóricas bajo la 
dirección de Christopher Lagos 

Cabrera. “Nuestros niños y ni-
ñas se están preparando con en-
tusiasmo para este encuentro y 
queremos que el público también 
sea parte y celebre con nosotros 
el aporte transformador de la 
música”, dijo el maestro.

Posteriormente, la Orquesta 
Infantil de San Rafael de Talca, 
encabezada por su director Felipe 
Godoy, desplegarán un repertorio 
que fusiona piezas clásicas con 
otras más populares y reconoci-
das como “Mira niñita”, de Los Jai-

vas, y “Recuérdame”, de la película 
“Coco”. Un programa similar a lo 
que realizará la Orquesta Ayekafe 
de Arauco, que con 17 años de his-
toria, ha logrado formar genera-
ciones de talentosos músicos que 
han profesionalizado su carrera y 
tienen un reconocimiento a nivel 
nacional, como el caso del direc-
tor Camilo Tapia Monsalve.

La Orquesta Sinfónica Guiller-
mo Riffo Suárez de la Escuela Ex-
perimental de Música Jorge Peña 
Hen de La Serena dirá presente 
al encuentro para interpretar un 
par de obras en memoria, preci-
samente, de este recordado direc-
tor, quien fue el precursor de las 
orquestas juveniles e infantiles en 
nuestro país. Su batuta la llevará 
el maestro Cristopher Toledo.

Y para cerrar, desde la Arauca-
nía, la Orquesta del Colegio Alon-
so de Ercilla, dirigidos por Hé-
ctor Sánchez, interpretarán un 
programa que incluye las piezas 
“La Jardinera”, de Violeta Parra; 
“Habanera”, de la ópera Carmen 
de Georges Bizet, entre otras.

Un encuentro que en total re-
unirá a cerca de 200 niñas, niños 
y jóvenes de distintos puntos del 
país, y que si bien es con entrada 
liberada, es necesario descargar 
previamente una invitación a 
través del sistema Ticketplus.

OPINIONES
twitter @diarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Mauricio Maldonado Quilodrán
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Para hoy a las 18.30 horas, en Pe-
dro Aguirre Cerda 1156, está pacta-
da la inauguración de Taller La Dia-
gonal, escuela taller de arte y oficios 
integrada por Josefina Gallardo, 
Karina Torres, Valeria Velóz, Loreto 
Méndez, Carolina Bastías, Luis Ro-
jas y Cristian Gutiérrez.   

“Es un lugar pensado para po-
tenciar la creatividad, el talento y la 
cultura en nuestro querido barrio 
de la Plaza Perú de Concepción. 
Un espacio que nace con la visión 

de convertirse en un punto de en-
cuentro donde artistas, artesanos 
y la comunidad puedan compartir, 
aprender y crecer juntos. Queremos 
que sea un sitio vibrante, lleno de 
inspiración y oportunidades para 
todos, desde niños hasta adultos, 
promoviendo el arte y los oficios 
tradicionales y contemporáneos”, 
señalaron desde el emergente pro-
yecto.

A lo que completaron que “quere-
mos que este sea un espacio de co-

laboración, donde artistas y vecinos 
puedan trabajar juntos en proyectos 
colectivos, exposiciones, talleres y 
eventos que reflejen la diversidad y 
riqueza cultural de nuestro entorno”.

Cabe destacar que para la apertu-
ra de Taller La Diagonal está mon-
tada la muestra colectiva “Hombre 
y entorno: Una Mirada al paisaje”, 
integrada por obras en distintos for-
matos y técnicas de las y los artistas 
que configuran esta nueva vitrina 
para el arte local.

Ayer 15 de mayo en teatro Joan Jara del Centro Cultural 
de lo prado, tuvo lugar otro concierto Foji donde 
participaron las cuerdas de la orquesta sinfónica 
estudiantil metropolitana, el Coro de niños y niñas Foji 
junto al elenco de ensamble de percusión Foji. 

previo a este encuentro, el lunes 13 
de mayo en el gAm, se realizó el 
concierto “dame la mano, homenaje a 
gabriela mistral”, a cargo de Foji y que 
también reunió a distintas orquestas.
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EvEnto sE llEvó a cabo En El Estadio nacional

Bigak Kwan CCP Brilla 
en el XVI Campeonato 
Panamericano de 
Taekwon-Do ITF 
realizado en Santiago

Todo un éxito resultó la partici-
pación de la Escuela de Taekwon-
do ITF Tradicional Bigak Kwan 
CCP en el XVI Campeonato Pana-
mericano Santiago 2025, evento 
llevado a cabo por la Federación 
de Organización Nacional de Tae-
kwon-Do ONT Chile y que tuvo lu-
gar en el Polideportivo del Estadio 
Nacional.

Más de 1.300 competidores, 
en representación de 13 países, 
se dieron cita en el certamen de-
portivo. Junto a centenares de 
instructores, árbitros y maestros 
de toda América, dieron vida a 
jornadas de alto nivel y confirma-
ron al evento como el de mayor 
relevancia de la disciplina en el 
continente.

A ese desafío acudió el repre-
sentativo penquista que, con tan 
solo 10 meses de funcionamiento, 
consiguió los primeros podios in-
ternacionales en diferentes cate-
gorías. La escuela asistió con seis 
exponentes, cuatro de Concep-
ción y dos de Antofagasta, donde 
está su casa central, logrando re-
tornar a la Región con cinco me-
dallas en categorías de cinturones 
negros.

Lo más destacado pasó por 
cuenta de la maestra Carolina Me-
jía, que se colgó plata en combate 
por equipos femenino peso libre y 
bronce en combate femenino indi-
vidual, 65 a 69 kilos.

Igual de importante fue lo he-
cho por el maestro, Abraham Ver-
gara, quien obtuvo tres bronces 
panamericanos. El primero llegó 
en combate masculino individual 
+85 kilos, al que sumó otro en 
combate por equipos masculino, 
peso libre, y un tercero en la mo-
dalidad de formas (Tul) individual 
masculino.

“Nuestras alumnas participa-
ron también en las categorías 
de formas y combate, y si bien 
no lograron subir al podio, su 
participación fue emocionan-
te y les brindó una experiencia 
invaluable, forjando su deter-
minación para participar del 
próximo Panamericano, que se 
realizará en Perú en 2027. Ahí 
esperamos participar como es-
cuela con más representantes de 
la Región”, manifestó la maestra 
Carolina Mejía sobre la histórica 
actuación de su equipo. “Estos 
momentos de intercambio gene-
raron una energía estimulante, 
sembrando la semilla del triunfo 
en nuestros futuros campeones”, 
complementó.

Con presente y futuro
Solo 10 meses de funcionamien-

to tiene la Escuela de Taekwondo 
ITF Tradicional Bigak Kwan CCP, 
por lo que estas medallas repre-
sentan todo un y marcan su en-
trada a lo grande en el escenario 
internacional.

Así lo manifestó el maestro y 

triple medallista panamericano, 
Abraham Vergara. “Como escuela 
estamos sumamente contentos 
con los resultados, pues es nuestra 
primera experiencia en un evento 
internacional. Con lo aprendido 
estamos emocionados por seguir 
participando, ya sea en sudame-
ricanos, panamericanos y copas 

del mundo. De vuelta en casa, 
compartimos la emoción y la ex-
periencia del evento con nuestros 
cursos infantiles, donde tenemos 
26 practicantes entre los 7 y 14 
años, y juveniles/adultos, donde 
participan 18 personas sobre los 
14 años”, sostuvo.

Varios de los participantes de la 
escuela son residentes del sector 
Carlos Condell, en Concepción, 
cuya junta de vecinos arrienda el 
espacio para su funcionamiento. 
“Junto con la directiva anterior 
y la actual hemos realizado me-
joras en conjunto en el espacio, 
comprando más tatamis, insta-
lando implementos para práctica, 
confeccionando muebles para la 
escuela, limpiando tatamis y pre-
sentando exhibiciones a la comu-
nidad”, añadió Vergara.

Al respecto, la maestra Carolina 
Mejía sentenció que, “para coro-
nar este éxito, la Junta de Vecinos 
Carlos Condell, donde realizamos 
nuestras clases, nos sorprendió 
con una emotiva ceremonia de 
reconocimiento”. Sus palabras de 
aliento y las medallas simbólicas 
entregadas fueron un gesto inva-
luable, reflejando su apoyo incon-
dicional y compartiendo nuestra 
visión de fomentar el deporte y 
el arte para formar ciudadanos 
responsables y preparados para 
el futuro. Nuestro más profun-
do agradecimiento por su apoyo 
constante”.

OPINIONES
twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

Con menos de un año de funcionamiento, la escuela que opera 
en la Junta de Vecinos Carlos Condell, en Concepción, tuvo un 
destacado debut internacional, retornando con cinco podios, 
todos en la serie de cinturones negros.

Samuel Esparza Muñoz
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

FOTO: escuela de TaekwOn-dO ITF TradIcIOnal BIgak kwan ccP
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En el estadio del sector Yumbel Estación, se 
realizó esta semana una nueva jornada clasifica-
toria de los Juegos Deportivos Escolares, en la pro-
vincia de Biobío. En esta ocasión, se desarrollaron 
las competencias de futsal masculino y femenino, 

Futsal tuvo acción en los Juegos Deportivos Escolares
con la participación de las comunas de Yumbel, 
Nacimiento, Laja, San Rosendo y Negrete.

La provincia venía de vivir una intensa jornada 
en Los Ángeles, para definir a los representantes 
del balonmano.
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Con acciones legales de por me-
dio y dos campeonatos (Tercera A 
y Tercera B) que ya llevan más de 
un mes en curso, es bueno pre-
guntarse qué pasa con los juga-
dores de Fernández Vial. De uno 
y otro “bando”, que comenzaron 
sus prácticas al mando de Sebas-
tián Ortiz (Sadp) y Néstor Zanatta 
(Corporación), tomando distintos 
rumbos.

El equipo del ex volante argenti-
no, que habitualmente se juntaba 
en la cancha de Aníbal Pinto Bajo, 
lentamente fue perdiendo contin-
gente. Unos encontraron equipo 
en alguna de las divisiones del 
fútbol Anfa y otros se cansaron de 
ese ir y venir sin un futuro concre-
to. Hace dos semanas y medio que 
el plantel dejó de practicar. Fueron 
10 semanas de trabajo, incluyendo 
la prueba de jugadores.

Del otro lado, el cuadro de la 
Sadp ya ha jugado 9 partidos 
amistosos, de los cuales ganó 7 y 
empató 2 (contra Huachipato y 
Malleco). El primero fue el 22 de 
febrero en Laja (2-0) y este fin de 
semana tenían otro en carpeta 
que se cayó a última hora. Segura-
mente, verán acción el 21 de mayo 
y pretenden que sea otra vez en 
Las Golondrinas.

El ayudante de Ortiz, Diego Se-
púlveda, contó que “el último par-

tido que jugamos fue el 1 de mayo, 
el 6-0 a Hualqui, y desde esa fecha 
siguen todos. El último en irse fue 
Diego Bravo, pero anteriormente, 
cuando ganamos a Cabrero (4-
0). Hoy estamos entrenando con 
un grupo de 24 jugadores, consi-
derando ahí los arqueros y 4 o 5 
juveniles que van rotando con el 
plantel”.

De esa modalidad de trabajo, 
señaló que “ha sido bueno contar 
con estos chicos que son Sub 18 
y es bueno que vayan conocien-
do a los más grandes y viceversa. 
Todo este tiempo de espera no ha 
sido fácil, pero mantenemos la 
esperanza de que todo esto dé un 
giro. Nunca le mentimos al grupo, 
les dimos libertad de acción y los 
que están aquí es porque eligieron 
quedarse”.

Sepúlveda destaca que “coin-

cido con lo que dice la gente, que 
este grupo más los 4 que se fueron 
en el camino era un equipo hecho 
para competir perfectamente. 
Ojalá pase algo positivo y, si no, 
les ha servido para prepararse o 
tal vez para formar una base que 
pueda competir el próximo año. 
Es difícil saber qué pasará”.  

¿Se han puesto un plazo de espe-
ra? El ex Naval y Ñublense aclaró 
que “acá esto es semana a semana 
y vamos hablando qué novedades 
hay. Es así. Lo que sí tengo claro es 
que la gente quiere ver jugar a Vial. 
Aunque sea un amistoso, llegan 
hinchas a apoyar, familias... Eso es 
bonito. Con poco, la gente es feliz, 
pero todos queremos que Vial par-
ticipe de nuevo”. 

OPINIONES
twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

Equipo de la Corporación cuenta 
dos semanas y media desde que 
cerraron las prácticas, mientras 
que el de la Sadp prepara su décimo 
partido amistoso, incorporando 
varios chicos juveniles.

Paulo Inostroza
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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intErminablE EspEra aurinEgra por participar

¿Los Viales siguen sus 
entrenamientos? Cuando la 
paciencia ya se va acabando
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Naval celebró a las madres,
quiere jugar el 21 con Vial y
habló del drama de Malleco

FOTO: raPHael sIerra P.

cda sacó cuEntas alEgrEs En su dEbut 

Club Deportivo Alemán 
vivió un estreno victorioso 
en la Liname Sub 18

Con la participación de los me-
jores equipos del país se disputó la 
primera fecha de la Liga Nacional 
de Menores de Voleibol (Liname) 
en la categoría Sub 18.

En la instancia, el Club Deporti-
vo Alemán de Concepción debutó 
con importantes resultados, tanto 
en la categoría masculina como en 
la femenina.

En el caso de los varones, el CDA 
jugó en condición de visita en el Bos-
ton College de Santiago, donde con-
siguió el primer lugar del grupo A2.

En la instancia, los selecciona-
dos penquistas vencieron en la eta-
pa inicial a Dragones, Los Ángeles 
Voley, Club Amigos de Coquimbo 
y al Club Ramiro Roa. En semifi-
nales, en tanto, dejaron en el cami-
no a Novus de La Serena, mientras 
que en la final derrotaron por 2-1 a 
Go Green, de Temuco.

Destacaron Jorge Buzetta, 
como mejor líbero, y Sebastián 
Vega, como mejor jugador.

Por su parte, el equipo femeni-
no logró el quinto lugar en el gru-
po A1, donde vencieron al actual 
campeón del torneo, Bicentenario 

San Felipe. También obtuvieron 
triunfos sobre el Instituto Linares 
y Paul Harris, ambos por 2-0. Asi-
mismo, Esperanza Needham fue 
destacada como la jugadora con 
mejor saque de la fecha.

Apostando a los procesos 
El head coach de la rama de vó-

leibol del Club Deportivo Alemán, 
Jorge Facchini, destacó el evento 
como un vehículo de desarrollo de 
los deportistas. “Nuestras jugado-
ras ya están establecidas dentro 
de los equipos más importantes 
del país; ahora el desafío es man-
tenerse y poder competir de la me-
jor forma durante el mayor tiem-
po posible”, señaló, destacando el 
nivel de los equipos rivales. “Son 
equipos interesantes. “La calidad 
subió con respecto al año pasado, 

lo que es bueno para la competen-
cia”, manifestó el jefe técnico.

En cuanto al equipo masculino, 
el entrenador argentino destacó 
el crecimiento del grupo. “Hemos 
apostado a aumentar el desarrollo. 
Ya disputamos la Liga A4 con el ob-
jetivo de incrementar el volumen y 
calidad de juego, y también dispu-
tamos la categoría todo competi-
dor de Asovoco con la misma fina-
lidad”, comentó, recalcando que “se 
está apostando a un proceso y se 
está viendo reflejado en los resulta-
dos; esto va acompañado de los en-
trenamientos y carga de juego. “Nos 
hace ver un futuro auspicioso”, sen-
tenció, relevando la función forma-
dora de la institución germana.

OPINIONES
twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

La institución penquista consiguió 
destacados resultados en la primera 
fecha de la categoría, con el primer 
lugar en varones y el quinto en damas.

Samuel Esparza Muñoz
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

FOTO: cda

Vienen de perder un partido 
increíble contra Quillón (3-4) y 
mañana (15.30 horas) recibirán 
a Colchagua en El Morro, pero 
fuera de la cancha también pa-
san hartas cosas con Naval. El 
club organizó una inédita cele-
bración por el Día de la Madre y 
también prepara su aniversario 
la próxima semana.

En el Teatro Dante reconocie-
ron a 60 madres navalinas. El 
presidente chorero, Luis Gonzá-
lez, señaló que “esta idea nació en 
conjunto con Pasión Navalina y 
el directorio, donde celebramos a 
mamás de jugadores del club, de 
las escuelas de fútbol y también 
hinchas. Queremos que este día 
quede instaurado como un reco-
nocimiento a la Tía Fely Álvarez, 
que ya no está con nosotros. Des-
pués hubo un cóctel en el tercer 
piso, estuvo bien bonito”.

Y el próximo miércoles se fes-
tejan 81 años de la institución. El 
timonel porteño advirtió que “la 
idea es jugar un partido con Vial 
el 21 de mayo. Eso quedará defi-
nido estos días, también está la 
posibilidad de realizar una cena 
de aniversario”. 

Por otra parte, habló del sor-
presivo comunicado que subió 
Malleco Unido, revelando sus 
graves problemas financieros. 
Sí, el puntero y uno de los clubes 
que se veía más sólido, en todo 
sentido.

González indicó que “no siem-
pre lo que brilla es oro. En estas 
divisiones es muy difícil, nece-
sitas el apoyo del hincha, los 
socios, la empresa. Ellos igual 
parece que tienen buenos aus-
piciadores, imagino que ayuda 
municipal... Nosotros no pode-
mos optar a eso y hemos podido 
ordenarnos, que es lo principal. 
Ya tenemos preparado el viaje a 
Quintero, un día antes, con alo-
jamiento. Hemos tratado de ser 
lo más profesionales posibles, 
pero no es fácil”.

81
años cumplirá Naval el 21 de 
mayo. El ancla ganó 8 veces el 
Campeonato Regional.

CLASIFICADOS

EXTRACTO
1° JuzgadO cIvIl de cOncePcIÓn, causa caratulada “navarrO/”, 
rol v-164-2024, sobre declaración de interdicción por causa de demencia. 
Por sentencia definitiva de fecha 17 de febrero de 2025 se declara la in-
terdicción por demencia de marÍa anTOnIeTa sÁez JImÉnez, cédula 
de identidad n°4.624.200-9, quedando privada definitivamente de la libre 
administración de sus bienes, designándose curadora general a ema del 
carmen navarrO JImÉnez, cédula de identidad n° 7.754.909-9, que-
dando eximida de la obligación de rendir fianza o caución y de confeccionar 
inventario solemne. la secretaria(s).

CITACIÓN
“cítese a asamblea general extraordinaria de la Iglesia episcopal misione-
ra, personalidad de derecho público n°10, para los días 17 y 18 de mayo 
de 2025, a las 12:00 horas, en los albatros n°1595, comuna de Talcahuano”

JUDICIALES Y LEGALES



21Diario Concepción Viernes 16 de mayo de 2025

Servicios

Ambulancias:                  131

Bomberos:                  132

Carabineros:                  133

Investigaciones:                  134

Fono Drogas:                  135

Inf. Carabineros:                  139

Fono Familia:                  149

TELÉFONOS

Inf. Toxicológica:               2- 635 3800

V. Intrafamiliar:               800 220040

Delitos Sexuales:               565 74 25

Defensa Civil:               697 16 70

Fono VTR:               600 800 9000

Fono Essbío:               600 33 11000

Fono CGE:               800 800 767

NUESTRA REgióN

HOY RADIACIÓN UV

SÁBADO DOMINGO LUNES

SANTIAGO TEMUCO

RANCAGUA VALDIVIA
extremo              10       11 o más

muy alto         25       8 a 10

alto         30       6 a 7

moderado         45       3 a 5

bajo    60 o más       0 a 2

RIESGO              TIME*              ÍNDICE

TALCA PTO. MONTT

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

Santoral: Honorato

9/14
10/13 9/12 10/14

33/33 8/13

33/33 10/13

33/33 10/13

EL
 T

iE
M

PO

LOS ÁNGELES

CHILLÁN

7/15

7/16

CONCEPCIÓN

SAN PEDRO

CHIGUAYANTE

TALCAHUANO

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

Big Farma 
• Anibal Pinto 534

Ahumada
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

Redfarma
• Manuel Rodríguez 1500

Cruz Verde
• Av. Colón 300

Ahumada
• Av. Juan Bosco 501 

Cruz Verde
• Av. Roosevelt 1694

FARMACiAS DE TURNO

CALETA ChOME
FOTO: isidOrO valenzuela m.
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